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素人不再“打酱油”

这这样样的的星星素素综综艺艺才才对对味味儿儿

本报记者 刘雨涵

从素人出发
不再本末倒置

今年8月份，国家新闻出
版广电总局发布相关通知，要
求卫视综合频道提高普通群
众在节目中的比重，让基层群
众成为节目的嘉宾、主持、主
角，不能把群众作为明星陪衬
或背景。而在此之前，素人“打
酱油”式出镜，在很多综艺节
目中常见。如在前段时间刚结
束的《我们来了2》中，虽然节
目中加入了美女律师、创业达
人、留学生等素人嘉宾，但是
相比星光熠熠的明星团，素人
嘉宾的镜头少得可怜，沦为背
景板。究其原因，在于节目是
在全明星模式的基础上强行
融入素人，并没有深入挖掘素
人的优势，自然难以产生良好
的融合互动效果。

最近，几档综艺节目则从
根基上进行了革新和创造，真
正做到了让素人嘉宾成为主
角。

正在播出的《生活相对
论》邀请明星进入素人嘉宾的
生活，共同度过48小时。在上
周六的节目中，操着地道“京
味儿”的中英混血声音艺术家
秦思源，带着嘻哈少年王嘉尔
要在48小时内完成收集老北
京声音的任务，胡同里酸梅汤
的叫卖声，老北京人收藏的香
油梆子、驼铃等传统响器，大
自然的声音，都被收录于“声
音博物馆”里，让人不仅认识
了声音的艺术魅力，同时还上
了一堂传统文化课。节目中，
两人的碰撞仿佛师傅带徒弟，
并没有让人感到明星和素人
的隔阂。

之前的节目中，为了工作
牺牲陪伴孩子时间的郑钧，融
入了放弃互联网高管工作当

“全职奶爸”的李华民的生活
中；野食兄弟带领着生活能力
几乎为零的雷佳音户外求生；
生活方式奢华的大张伟，按照
崇尚极简生活的杨志华制定
的《生活公约》来过活。节目从
素人生活的角度出发，让明星

变为参与者，这种理念的颠覆
让星素综艺不再本末倒置。

真情实感暖心
没有明星也受捧

如果说《生活相对论》是
让明星和素人站到了平等的
位置上，那么在《儿行千里》
中，素人则成了绝对的主角，
当家主持何炅反倒成了陪
衬。这档家风类节目，每
期两位素人嘉宾通过
讲述他们的切身经
历，让人感悟孝道、
奉献、爱国、思乡
等情结，一封封
家书更是浓缩
了珍贵的家风
传承，因其感人和
治愈效果而被观众称
为“暖综艺”。

节目中，全家四代人
坚守在乡村教书的人民教
师吴松，他扎根农村教育
事业29年，为孩子们建篮球
场，为辍学的学生垫付学费回
归课堂……山东省公安边防
总队青岛边防支队的警官杨
帆，则在节目中讲述了与
战友们在非洲利比里亚
执行维和任务的故事：
通过和平方式解救人质，
把《舌尖上的中国》当“下
饭神器”，吃着泡面想象
着里面的松茸味儿，自带
的防蚊神器更是惊呆了联
合国官员。

素人嘉宾尽情讲述，嘴
上功夫了得的何炅大部分时
间是一个安静的倾听者，只
在适当的时候调节一下气
氛，以一种轻松自然的方式
与嘉宾交流。节目之初，何
炅曾担忧，节目中没有明
星，又在周日晚上十点播
出，会有人关注吗？会有人
不喜欢煽情就抵触这种题
材吗？现在看来，这种担忧
是多余的，只要节目充满
真情实感，没有明星仍旧会
受到观众追捧。

近日，星素结合的综艺节目成为荧屏主打。但一直以来，明星和素人在节目中往往是两张皮，有时候素人甚至沦为
人肉背景板。不过，最近几档节目却打破了明星与素人之间的屏障，将二者有机地融为一体，为星素综艺树立了榜样。。

高晓攀济南说《兄弟，别闹！》

抖抖““包包袱袱””
绝绝不不胳胳肢肢人人

本报记者 倪自放

10月25日，嘻哈包袱铺掌门高晓攀和搭
档尤宪超带着主演的喜剧电影《兄弟，别
闹！》，现身济南，为新片造势。和《驴得水》《夏
洛特烦恼》《羞羞的铁拳》等开心麻花作品一
样，《兄弟，别闹！》也是从拥有强大粉丝基础
的喜剧作品改编而来，不过高晓攀和尤宪超
都表示，影片是具有喜剧效果的故事片，绝不
会为了爆笑效果去胳肢人。

两年前，高晓攀和尤宪超在《欢乐喜剧
人》中表演的节目《兄弟，别闹！》获得空前成
功，也引发了年轻观众的共鸣，此后他们推出
了话剧版《兄弟，别闹！》。电影版故事围绕高
晓攀和尤宪超饰演的一对亲兄弟展开，讲述
了他们因为巨额金钱诱惑决定洗心革面做好
人的故事，这对“麻烦制造机”在浪子回头的过
程中遭遇一系列脑洞大开、令人啼笑皆非的搞
笑经历。从舞台到电影，从相声演员到影视演
员，再到电影导演，身份的变化对高晓攀来说也
是挑战，“电影和舞台作品，都是要讲好一个故
事,舞台上可能要用直观的语言表达给观众，电
影则要用镜头去呈现，我现在尽力讲好一个故
事，让观众看明白看懂，觉得还不错。”

高晓攀对即将上档的《兄弟，别闹!》表现
出了十足的自信，在此前的试映中，影片收获
了72次笑声，“我有信心说，看这部电影，观众
只负责笑。”他同时表示，虽然是一部喜剧电
影，但《兄弟，别闹!》也是一部严谨、严肃的电
影，“这部电影光创作剧本就用了整整一年，
我们希望电影的每个脉络线条都是明晰的，
每个角色都能丰满立得住，这并不是刻意胳
肢人的爆笑喜剧。”尤宪超透露，喜剧包袱的
设置是嘻哈包袱铺的强项，“但为了这部电影
的故事顺畅，我们砍掉了许多包袱，这部影片
不仅有喜剧效果，还让人深思。”

《兄弟，别闹!》将于11月10日上映，在本
应是爱情片狂欢的光棍节，高晓攀却选择了
一部展现“兄弟情”的喜剧电影。对于兄弟情
的“偏爱”，高晓攀感叹道，“我们这一代很多
人是独生子女，对兄弟情有独特感受，都希望
有一个人人为我、我为人人的兄弟。这部电影
就是满足大家真正有一个兄弟的故事。”

警官杨帆的

故事感动观众。
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